
关于解决省级 以上职工劳模

生活 困 难 问 题 意 见的 说 明
省总 工会 副 主 席　刘 文 义

目前 在 我
省工作 和 生 活
的省级以上 劳
模共 4545人 。
今年我 们 曾 对
4 00余 名 省 级
以上 劳模 的生
活状况 进 行了调查 。
劳模面 临 的 主 要 困 难

一、关 于 住 房
问题

调查 对 象 中 ，有
20％的 劳模住房困难 ，
其中工人 劳 模 占 困难 户
的5%。五 十 年 代 的 全
国先进生产者 、府 谷 县
供销社的 郭 虎生 同 志 ，
退休 后 无处 安身，住在
破庙 里 ；全 国 人 大 代
表、省 劳 模 王 广 林一 家
住在工地上 ；省 劳 模 赵
全国 辛 勤 工作 一 生，奖
状一 大 捆，仍 住在油 毛
毡棚 中；88岁 的 全 国 先
进教育工作者、汉中西
街小 学的赖 文 杰 孤身 一

人，一 直住在一 间 仓库
里。劳模住房 困 难 的原
因是 ，一 些 当 地 方 政府 和
基层单位没 有 落 实 “劳
模住房要 优先照顾”的
求，有 些 领 导 同志 强 要
调要上级的具 体 条 文规
定。
全总、中 组 部 、劳
人部、卫生 部联 合签发
的工 发 字 “1983”
4 3号文件 《关于 保护
劳动 模范 身 体 健康 的 几
项规定 》的 第七条 明 确
规定 “各 单位 在分配住
房时 要 优先照顾”劳动
模范，并要求 “各级 党
委、政府 负 责 组 织 落
实，省 委、省政府 和省
工会 负 责 检 查 、督
促”。我 们 认 为：在住
房上 优 先照顾 做 出 优异

成绩 的 劳 动 模范，不是
什么 “特 殊化”，而是
对先进 人物 的一种奖励
待遇 。因 此，请 省政 府
责成有关 部 门 和 单位 认
真落 实43号 文 的具 体
规定，并统一 考虑 解 决
本单位 劳模无房 、缺 房
的问 题 。

二、关 于 就医
问题

从调 查 看，12.8%
的省 级劳模 健 康 状 况
不佳，尤其是一 线 的 工
人劳模 和 五六十年代 的
老劳模。一 些患病 的劳
模，看病药 费 不 能 报
销，“腰 包 药 费”现 象
严重，影 响 着劳模 的生
活水平。住院 看病 难 ，
加重 了 劳模精神 负 担 ，
一些劳模一心扑 在工作
上，不愿排长 队，害 怕
耽误 工作，有病 不 治 ，
往往酿成后 患 。一 些同
志多次呼吁：“再 不能
让罗 健夫 的 悲 剧 重 演
了！”

4 3号 文件有 对劳
模每年进行一次身 体检
查，并及时治疗，控 制
劳模 加班加点，安排劳
模疗 养休养 的 规定 。贯
彻和 落实这些规定，是
人民政府 关心 劳 模、珍
惜国家 优秀 人才 的具体
体现。我 们认 为，企业
实行承包租赁制后仍应
切实贯彻落实 这 个 文
件。劳模看病 费用 必 须

“ 实报 实销”，同 时建

议实行劳 模 优 诊 制 度
（ 持省政府所发劳模荣
誉纪 念 证或 劳 模证书 看
病、住院 治疗 优 先 照
顾）。

三、关 于 生 活
问题

据对 150名 劳 模 的
家庭生活状 况 的 重点 调
查，有待业 子 女 的 占
1 50户 的39.3%，其 中 工
人和 中小学教 师 占 60%
以上 ；人均 月 收 入在50
元以下 的有51户 ，占 150
户的34%，这51户 中 ，
人均 月 收 入30元以 下 的
占27.5%，其 中 最 低生
活水平每 月 为12.35元 。
全国 先进生 产 者 楚 公
文是位 炊 事 员，退 休
后回 老 家，暴 雨 冲 走
了破旧 的房屋，无钱修
房，从老家 来 到西安，
找到工会 干 部痛哭的场
面令人心酸 ；全 国先进
生产者 任 永祥 是位营业
员，夫妻 皆 年届 八十，
有病 瘫痪在床，家 中 一
派凄凉景 象 ；现年四十
七岁 的韩城 县棉检站女
检验员李玉兰，爱人去
世，上有七旬 公婆，下
有四 个 孩 子 （两 个 待
业），本人 月 工资69元 ，
全家收 入 150元，人均
月收 入21元；安康 县 的
全国 先进教 育 工 作 者
邹贵 海 全 家 月 收入
1 48元 ，人均12.35元。
由于工资低，退休早 ，
待业 人员 多，加 之物 价

上涨，一 部分
劳模的生活水
平已 降到贫 困
线以下。对 于
这些特别 困难
的劳 模，应 给
予救 济 ，所

以，我 们 认 为：划 拨
劳模管理经 费，用 于劳
模困 难 补协，组 织适 当
的联谊 活 动，是 必 要
的。
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关于恢 复职工 保健食 品
供应办法 问 题，我 们 曾 与 劳
动人事厅 协调 过一 回 。昨天
下午，劳 动 人事 厅 同 志 来

了，我们 马上放下 工 作 研
究，同 意 省 工会提 出 的 意
见。

关于 职 工物价监督经 费
问题，是通过罚没 款 解 决
的，经我 们研究，从罚没款

中提取一 部分
通过各级物价
部门 戴 帽 下
达。

关于 劳 动
模范管理 费问
题，我 们 意
见，按省 政府
领导 同 志批 示
来办 。

省劳人厅副 厅长康世屏的答复

对有 毒有 害 和高 温 作
业岗 位 实行保健，分 两 个
部分，一 部分是 以 岗 位津
贴形式发 给工人，还有一
部分是发放保健食品 。今
天讨论 的 是发保健 食品 问
题。1963年 中 央七个部 门
规定 是按熟食发 的 ，后来
1 979年 改成现金。由 于 物
价上涨，1984年根据 中 央
有关部 门 的 指 示精 神，把
发放现金标 准提 了一下 。
现在 看来，物价上涨，老
提也不好。所 以我们 同 意省工会提 出 的 恢 复 1963年 国
家规定 的保健食品发 放标准和办法 。

（ 关 于 恢 复 职工 保 健食 品 供 应 办 法 ，副 省 长 王双
锡在 总 结 时 说 ：同 意 省 总 工 会 意 见 ，由 省 劳 人厅 和省
时政厅 发 文。）

省政府办公厅副主任贾治邦的答复
关于 少 数省 级 以 上

劳模特 别是 五十年代老
劳模 住房 困 难 问 题，经
与有 关部 门 协商 认为 ，
应督 促有 关单位，积极
创造 条 件予 以 优先 照顾
解决 。

关于 劳模 就 医 问
题，政府 有 关部 门 应督
促有关单 位 优先 照顾就
医，实 报实 销 。同时 ，
在以 后 考虑老 干 部和高
级科 技人员 医 疗 保 健
对，把一 部分劳 模特别
是全 国 劳模作为 医 疗保
健的 对 象 。

在与 政府 有 关部 门
协商 中，大家一 致意 见
有两 条 ，一 条 认为，劳
动模范是职工 中 的先进
力量，为 我 省 作 出 了 积
极贡 献。政府 部 门 和单
位要充分发挥他们 的 排
头兵作用，号 召 全体职
工向 他们 学 习 ，同 时 ，
应主 动 关心 劳 模 的 工
作、学 习 和生活 问 题，
积极创造条件为劳模解

决些实际问 题 。对省总
工会提 出 的 劳模实际 困
难问 题，要 优先照顾和
解决。而且对 这几个问
题建议政府 与工 会结合
节日 慰问 ，来一 次 认真
检查，对有条 件解决的
困难督促有关 单 位 解
决。另一 条 认为 ，对劳
模生活 中 的 几个困 难 问
题，虽然是生活上的事
情，但涉及改革的大政
方针，需 要进一 步调查
研究。省政府 有关部门
表示愿意 与省总工会对

这几 个问 题进行 调 查 ，
在条 件具备 、影响 不大
的情况下，可 以 与 政府
有关部 门联合发文 。

（ 关 于 解 决 省 级 以
上劳 模 生 活 困 难 的 建 议，

副省 长 王 双 锡 在 总 结
时说 ：所 提 几 个 问 题 不
定，进一 步 调 查 研 究 ；
几个 具 体 人 的 问 题 ，由
省政 府 向 所 在 单 位提 出
解决 办 法 ；省 政 府 每 年
拨五 万 元给省 工 会，解
决劳 模 特 殊 困 难。）

会议花絮

为了 表 示 对

的工会 尊重

省政府 与省 总工会
第一次联席会 议是在省
工会 四 楼会 议 室 举 行
的。这里没有沙 发，没
有地毯，没有空 调，而
且场地很小，政府 与工
会的领导及有关 部 门 的
负责人聚集一起，使得
会场 明 显有点拥挤。这
一高层 次 的对话之所 以
要在这设备简陋的会议
室举行，用 侯省 长的 话

说：“是为 了 表示政 府
对工会 的 尊重。”

不吃照 样开 好 会

这次联席会 议开得
很简朴。桌上 没 有 水
果、瓜子、香 烟之类，
只有清茶一杯。但工作
效率却 是很高 的。从 8
点半到11点半，仅三个
小时联 席会就解决了 问
题，还有一个议题有待
继续调查。会 议 结 束
后，到会 的省政府领导
和各厅局 的有关领导没

有吃 “便饭”就
驱车离 去 。

据理 力 争
省总工会 副

主席 高 盈 民 、刘
文义分别 代表省
总提请政府解决
的关于 制定企业
法实施细则 ，劳
模待遇 ，职工物
价监督检查和保
健食品等四个议
题后 ，对 话 进

入讨论 阶段。当省 经
委主任刘 建堂 、省劳
人厅副 厅长康世屏就
涉及本部 门 的 问 题 表
态后，就 劳模待遇问
题，省 财政 厅企财处
处长李 恒 说 ：省总 工
会与 财 政 厅 没有财
政隶属关 系，不 存 在
拨款问题。省总 民主管
理生产宣传部副 部长刘
书惠 立 即 站 起 来 说 ：

“侯省 长，我们 工会是
代表政府 管理劳模的 ，
我们 每次下去都向 他们
说代表政府来 看 望 大
家，征求意见。劳模 的
管理属政 府 的 工作，怎

能丢下不 管？”侯省 长
笑了 笑 说 ：谢谢工会在
这方面 替政 府做了 很多
工作，对于 解决 劳模问
题的这笔钱实行单报单
批，只 要 报 上 来 就
批”。省长话音刚 落 ，
会场上立 刻 响起 了 热烈
的掌 声 。

宫玺 峰

省电视 台记者在现场采访

汉中 举 办 劳 动
争议仲裁培训班
本报讯　为 了 适应劳动 制度 改革的需要，确

保企业和职工的 合法权益，汉中 地、市劳动人事
局和地区工会近期举 办了 两期劳动争议仲裁 培训
班。培训班主要讲授 《基层 劳 动 争 议 调 解 》、
《 劳动争 议仲裁程序 》等有关知 识，来自 各县及
市属企事业单位的100多 名 行政和工会的主管 人
员参 加了 学 习。（邓 宣 志）㉔


